## MENSAJE DEL GOBERNADOR DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON EN HOMENAJE A LOS GRUPOS VOLUNTARIOS AL SERVICIO DE LA SALUD

29 DE MAYO DE 1986 SAN JUAN, PUERTO RICO

## Saludos:

Hace cuarenta años, con motivo de su nacimiento, la Organización Mundial de la Salud postulaba en su declaración de principios que la salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social y no sólo la ausencia de enfermedades o afecciones. El bienestar y la alegría que derivamos de la salud, son factores que aseguran el equilibrio y la calidad en el quehacer de un pueblo; determinan, en última instancia, su futuro.

Esta mañana, me siento sumamente honrado al compartir con las personas que tanto tiempo han invertido en el bienestar del pueblo de Puerto Rico y tanto esfuerzo han dedicado a lograr el equilibrio y la calidad de nuestro quehacer isleño, y por tanto, a nuestro futuro.

Los Voluntarios al Servicio de la Salud han
sentado un precedente en la historia de la administración
pública de este país. Ustedes han demostrado que se
puede lograr la adecuada articulación entre el sector

público y el privado, en una estrategia de colaboración interprofesional voluntaria para beneficio de nuestro pueblo.

Los grupos VASA brindan al pueblo un servicio que, de ser costeado normalmente, supondría al pueblo de Puerto Rico un costo de 2.5 millones de dólares.

Más significativo aún, es que esas 25,000 horas invertidas por ustedes, han hecho llegar a nuestros hermanos puertorriqueños una atención médica que, de otro modo hubiera sido imposible brindar en estos momentos, en especial, a los 2,2 millones de compatriotas que representan el sector más necesitado del país; todo, por el simbólico honorario de un dólar anual.

La importancia de VASA, también se pone de manifiesto cuando examinamos las múltiples áreas en que colaboran. Ya sea en las cuestiones de contratación o acreditación de hospitales, en los servicios al ciudadano y agrupaciones de salud, en la impericia profesional o educación médica; o ya sea en lo concerniente al SIDA, el cáncer, la telarquia y morbilidad infantil; o bien, en salud mental, envejecientes e impedidos, nuestro Gobierno y nuestro Secretario de Salud cuentan con el asesoramiento gratuito de estupendos profesionales.

Entre ellos, se destacan personalidades que han ocupado cargos y posiciones públicas relevantes en el pasado, como es el caso de Salvador Casellas, José Alvarez de Choudens y el Dr. Mario R. García Palmieri; podríamos mencionar también a los doctores Jorge Pérez Cruet, Victor Mercado, José Julián Alvarez, Enrique Méndez, Sra. Zoe Cantellons, Sra. Monserrate Gubberm, Dr. Raúl Castellanos, Dr. Richard Martínez de Andino, doctor Jorge Sánchez, Dr. Enrique Pérez Santiago, Dr. Raúl Marcial Rojas, Dra. Ruth Fogleman, Dr. Juan Colón Pagán y el Lic. Juan A. Chávez... en fin, sería imposible nombrar a todos los que, con sus consejos y recomendaciones, han aportado significativamente a lograr esta magnífica realidad.

El Departamento de Salud respira ahora un clima distante del estado de deterioro en que estuvo estancado durante tanto tiempo. Al comenzar nuestra Administración, encontramos el Departamento envuelto en una situación apremiante; necesitaba de estos servicios, mas no tenía los recursos económicos para contratarlos. Sin embargo, de la carencia de recursos surgió una nueva mística, un nuevo estilo de trabajo; creció al abrigo del nuevo patriotismo

isleño que lucha por el propósito colectivo de Puerto Rico: un Puerto Rico sano, un Puerto Rico seguro, un Puerto Rico fuerte y unido.

Estas son las prioridades de mi Gobierno. La salud tiene muchas caras, no sólo estamos comprometidos con la salud física sino que atendemos igualmente sus aspectos sicológicos y sociales. Hacia estas dos últimas vertientes se encaminan el fortalecimiento de los programas educativos y recreativos, nuestra atención al deporte y a la política urbana, la creación de nuevas fuentes de empleo y nuestra guerra contra las drogas y la criminalidad.

En la reorganización del Departamento de Salud, nos hemos guiado especialmente por dos principios. El primero es que la participación ciudadana en los asuntos públicos es esencial para la consecución de las metas de excelencia que nos hemos fijado. El segundo, es que la medicina llegue a todos los ciudadanos de la manera más humana.

Ya que ésta es una actividad de reconocimiento y celebración no quiero alargarme exponiendo los muchos logros que el Departamento de Salud está logrando con la colaboración del grupo VASA. No obstante, los mencionaré brevemente.

Me refiero a los importantes programas de Medicina Preventiva, el Plan de Medicina Familiar, al Plan de Mejoramiento Profesional del personal que ayuda al médico, y al Plan de Mejoramiento de las Salas de Emergencias.

Aún cuando todavía falta mucho por hacer, el progreso en el área de salud mental, también ha sido marcado como se ha evidenciado estos días, en una serie de reportajes realizados por el periodista Efrén Arroyo, en el Canal 2.

También, estamos dando toda la atención que requiere a la adecuada protección del ambiente, y se está rescatando el Registro Demográfico del deterioro en que se encontraba.

Por último, compartimos con otras áreas del Caribe nuestros adelantos técnicos en la prestación de servicios médicos mediante la creación del Centro Cardiovascular del Caribe, atendiendo aquí pacientes que de otra forma tendrían que ir a otras ciudades de los Estados Unidos.

Los Voluntarios al Servicio de la Salud, han sido y son agentes de varias ideas y proyectos en marcha.

El de hoy es para mí un día muy singular. La verdad es que me siento muy contento porque se ha convertido en realidad algo que en un momento dado parecía <u>a otros</u> una quimera, una ilusión.

Durante la pasada campaña electoral nuestro pueblo se debatió entre tres formas de cambio que se le proponían por los partidos políticos. Dos de ellas eran cambios en el status político, hacia la estadidad o hacia la independencia; la otra era de naturaleza distinta. Dije entonces y me satisface repetir ahora ante ustedes, Voluntarios VASA:

"El cambio hacia el futuro tiene que ser en otra dirección. El cambio tiene que ser en torno a la calidad, al estilo, a la forma de actuar del gobierno. El cambio tiene que ser en cuanto a los objetivos, las metas, los propósitos que persigue el gobierno. Estos tienen que ser objetivos que no nos dividan como lo haría la celebración de un plebiscito sobre el

status, tienen que ser metas y propósitos que todos los puertorriqueños podamos apoyar.

"El cambio tiene que restablecer la solidaridad entre los puertorriqueños y entre el pueblo y el gobierno.

"El cambio tiene que devolverle la fe en el bien a los puertorriqueños.

"El cambio tiene que devolverle a los puertorriqueños la fe en sí mismos y en su capacidad para superarse.

"El cambio tiene que enderezar moralmente nuestro gobierno.

"El cambio tiene que mover al pueblo hacia el futuro, mejorando su calidad de vida.

"Para lograr eso, los hombres y mujeres que vengan a servir a mi Administración serán hombres y mujeres de integridad y competencia, que sientan hondamente el dolor de este pueblo, que respondan al clamor del ciudadano, que en su relación con nuestra gente sean humanos y compasivos, y que estén conscientes de que la función del gobierno no es servirse del pueblo y dividir al pueblo, sino servirle al pueblo, unir al pueblo.

"El gobierno solo no será suficiente para producir el cambio que se necesita. La comunidad tendrá que envolverse. La función del gobierno será más eficaz cuando facilite las iniciativas de la comunidad. El gobierno luchará por encauzar todo el talento y todas las fuerzas productivas hacia la creación de empleos, brindar seguridad, mejorar la

salud y la educación y hacia otras metas positivas de bienestar general." Termina la cita.

En el Dr. Izquierdo Mora y en los Voluntarios VASA se realizan estos principios del cambio.

Muchas gracias.

